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Editorial : A l’ombre de la Croix 

Bien chers Fidèles,  

En couverture, vous aurez découvert 
le beau Christ de la chapelle de 
Rennes après restauration. En lisant 
plus avant, vous apprendrez qu’une 
croix a été érigée au Plessis-Coudray, 
et fin août, si tout se passe comme 
prévu, c’est à Dinan qu’un autre 
calvaire sera remis à l’honneur.  
 

Ces initiatives sont à l’image de ce 
que notre société religieuse s’efforce 
d’accomplir dans l’Eglise et dans le 
monde : contribuer à la restauration 
du règne du Christ sur les âmes et sur 
les nations, en commençant par les 
petites nations que sont nos villages, 
nos villes et nos provinces.  
 

Après tant d’années difficiles, le vent 
semble enfin souffler dans la bonne 
direction.  Rien ne peut faire obstacle 
à l’action de Dieu quand Il a décidé 
de mettre en place son programme. 
Les hommes peuvent s’agiter, pester, 
se rebeller, rien n’arrête le 
mouvement divin.  

Nous vivons une époque exaltante, 
aimait à dire Monseigneur Lefebvre, 
une époque de reconstruction.  
 

« Quand Dieu efface, c’est qu’il veut 
écrire. » Cette phrase de saint 
François de Sales doit nourrir notre 
espérance et aussi notre curiosité. 
 

Il ne fait aucun doute que les années 
à venir susciteront en nous le plus vif 
intérêt. 
 

Si l’on ne se fie qu’aux apparences, 
on peut se dire que les choses ne 
s’améliorent pas soit dans l’Eglise,  
soit dans la société. Avec nos jeunes 
Kényans, nous revenons de Rome. 
Quelle ne fut pas leur déception en 
voyant que l’atmosphère à Saint-
Pierre de Rome rappelait davantage 
la plage que la sacralité chrétienne !  
 

Le fait que les messes privées des 
prêtres qui étaient célébrées de 7 à 9 
heures tous les jours aient été 
supprimées par le Souverain Pontife 
a ôté un peu plus à la sainteté du lieu. 
Toutefois, il faut être ouvert aux 
signes des temps et reconnaître que 

dans l’ombre se prépare la 
renaissance de l’Eglise.  
 

La Fraternité Saint-Pie X est bien 
placée pour  percevoir ces signes 
grâce à son apostolat dans le monde 
entier. Le 26 juin dernier, un confrère 
œuvrant en Asie m’écrivait : « J’ai en 
ce moment quatre catéchumènes : un 
protestant, un hindou et deux 
musulmans, et vendredi dernier, un 
chef de chœur avec quinze jeunes est 
venu me trouver pour me demander 
de leur apprendre à chanter à la 
messe traditionnelle ; ils ont exprimé 
de l’intérêt pour la Tradition en 
général. »  
 

C’est le Saint-Esprit qui dirige 
l’Eglise, même en 2023, et les 
espérances les plus folles sont 
permises à celui qui a la foi.  
 

« Fais toi capacité et je me ferai 
torrent, dit Jésus à saint Catherine de 
Sienne. » 

 

Relevons le défi ! 
 

Abbé Fabrice Loschi 

PRIEURE SAINTE-ANNE 
Avenue de Beauvais, 22100 Lanvallay 

Tél. 02.96.39.56.70—Courriel : 22p.lanvallay@fsspx.fr 
Prêtres du prieuré :    

Abbé Fabrice Loschi (prieur), Abbé Fabrice Delestre, Abbé Jean-Baptiste Guyon 

La Dame de ces lieux 
Dimanche 23 avril, une équipe de scouts remet à sa place d’honneur la bonne et glorieuse sainte Anne qui avait dû 
s’absenter le temps des travaux du toit. Elle veille de nouveau sur le prieuré, sur ses résidents et ses visiteurs. 
Repeinte, elle sera aussi bientôt parée d’un nouveau manteau ainsi que sa Très Sainte Fille. 

- « Prier ne consiste pas à beaucoup penser mais à beaucoup aimer. » (sainte Thérèse d’Avila)  
- « Après la Messe, la dévotion du Rosaire fait descendre dans les âmes plus de grâces que toute autre, et, par ses Ave 
Maria, opère plus de miracles que toute autre prière. » (saint Vincent de Paul)  
- « Un Ave bien dit fait trembler tout l’enfer. » (saint Curé d’Ars)  
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Les louvettes en fête 

La veille, samedi 22 avril, les louvettes firent voyager leurs cheftaines en Inde (où elles furent confrontées à l’essayage 
du sari !), au Japon, en Espagne et au Mexique ; ce goûter exotique agrémenté de saynètes et de danses régala les yeux et 
le palais. Le métier de juge est difficile quand il s’agit de départager des équipes tout aussi méritantes.  
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Mercredi 26 avril à Plesder, le MCF-Lanvallay organisait une conférence de Madame 
Geneviève Chauvet sur la petite enfance. Madame Chauvet a déjà fait le tour de France 
invitée par des chapelles ou des prieurés pour porter témoignage de son expérience 
personnelle et des lectures qu’elle a pu faire pour comprendre les besoins des enfants et 
comment y répondre adéquatement. Un enfant de 4 ans est achevé d´imprimer, disait 
l’abbé Pierre Caillon, d’où l’importance de bien soigner l’éducation de la petite enfance 
qui donne un bagage pour la vie. Madame Chauvet conquit son auditoire, composé d’une 
centaine de personnes dont certaines étaient venues de Guingamp pour l’occasion, par sa 
clarté, ses exemples judicieux et son bon sens, qui contrairement à ce qu’écrivait Descartes 
n’est pas la chose du monde la mieux partagée, surtout aujourd’hui où la transmission de 
valeurs se fait peu. Une soirée enrichissante pour tous. 

Conférence Petite Enfance 

Restauration du Calvaire de Rennes 
Le samedi 6 mai, une équipe de fidèles s’est mise à l’œuvre pour restaurer le calvaire placé à l’entrée de notre chapelle 
de Rennes qui avait été bien abîmé par les intempéries. Le lundi 15 mai, le beau Christ de Rennes reprenait sa place 
après restauration. Le projet a nécessité : 
- 2 échafaudages (un de 8 m, l’autre de 5,25 m) et 2 remorques 

- Un camion avec grue élévatrice. 
- La fourniture de peintures professionnelles et une prestation de sablage, métallisation / thermolaquage pour le Christ et 
le Titulum. 
- Un menuisier pour la réfection de la planche de bois placée entre le Christ et la Croix. 
Et bien entendu une équipe de neuf fidèles de la chapelle, très motivée ayant à cœur de réaliser cette belle œuvre pour la 
gloire de Dieu. Ce projet a suscité également beaucoup de générosité chez les entreprises et amis : Deux échafaudages et 
remorques mis gracieusement à disposition, le grutier et le menuisier ont offert leurs prestations ainsi que l’entreprise 
Operia qui a fourni peinture et rouleaux. Le grutier a accepté 2 médailles miraculeuses. C’est le premier apostolat du 
Christ restauré !          

Hervé Trochu 

Pèlerinage MCF au Mont Saint-Michel  
 

Le dimanche 14 mai, le MCF organisait son pèlerinage trimestriel au 
Mont Saint-Michel pour la France, la famille et le prieuré. Arrivés à 
l’église paroissiale, les pèlerins ne purent entrer car une messe était 
en cours et le lieu trop plein. Ils sont donc allés jusqu’au calvaire qui 
se trouve plus haut où ils purent déjeuner, parler à loisir et ensuite 
prier au vu et au su d’une foule nombreuse pour ce qui fut un grand 
moment d’apostolat. 
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Les années 2023 et 2024 devraient 
voir plus d’une vingtaine de 
cardinaux quitter le collège des 
électeurs du futur pape en raison de la 
limite d’âge fixée à 80 ans. Tout porte 
donc à penser que l’actuel pontife 
romain ne devrait pas trop tarder à 
convoquer le neuvième consistoire 
ordinaire public de son pontificat, lui 
permettant d’imprimer un peu plus sa 
marque sur le Sacré-Collège. 
 

Et de neuf ?  
 

Une atmosphère de consistoire 
s’installe doucement, oltretevere.  
 

Rappelons-le, dans l’Eglise, un 
consistoire public consiste en la 
réunion de tout ou partie du collège 
des cardinaux – le fameux Sacré-

Collège – réunion convoquée par le 
pape, lorsque ce dernier estime qu’un 
sujet revêt suffisamment d’importance 
pour nécessiter la venue des cardinaux 
à Rome. 
 

Le consistoire 
 

Un consistoire peut être ordinaire. 
Dans ce cas, sont convoqués tous les 
cardinaux, du moins ceux qui se 

trouvent à Rome, afin d’être consultés 
sur certaines affaires graves, mais qui 
surviennent assez communément, ou 
bien afin d’accomplir certains actes 
particulièrement solennels, comme les 
canonisations ou la création de 
cardinaux. 
 

Il peut être aussi extraordinaire, 
« lorsque des nécessités particulières 
de l’Eglise ou l’étude d’affaires de 
grande importance le conseillent », 
précise le droit canonique. Tous les 
cardinaux sont alors appelés à Rome à 
cette occasion. Contrairement au 
consistoire ordinaire, le consistoire 
extraordinaire se tient toujours à huis 
clos. 
 

Le Collège cardinalice et l’élection 
du Souverain Pontife 

 

Par le motu proprio Ingravescentem 
Aetatem, du 21 novembre 1970, le 
pape Paul VI a déterminé que seuls 
les cardinaux âgés de moins de 80 ans 
éliraient le Pape ; et par la constitution 
apostolique Romano Pontifici eligendo, du 
1er octobre 1975, il a limité à 120 le 
nombre d’électeurs. Jean Paul II avait 
dépassé ce plafond à plusieurs 
reprises, le collège des électeurs 
atteignant 135 en 2001 et 2003. 
 

Depuis le 27 avril 2023, le cardinal 
Dominik Duka, archevêque émérite 
de Prague, a atteint l’âge limite de 80 
ans qui ne lui permet plus d’exercer 
son droit de vote en cas de conclave : 

le Sacré-Collège se compose 
actuellement de 122 votants. 
 

Huit autres porporati perdront leur 
droit de vote en raison de la limite 
d’âge, d’ici la fin de l’année 2023, 
portant le nombre d’électeurs à 114. 
Durant l’année 2024, treize cardinaux 
supplémentaires suivront le même 
chemin : tout porte donc à penser que 
la convocation d’un consistoire 
ordinaire public pourrait avoir lieu au 
cours de cette année, ou au début de 
2024, au plus tard. 
 

L’actuel pontife romain a créé 80 des 
122 électeurs que compte le Sacré-

Collège à la date du 27 avril 2023. Un 
nombre équivalent aux deux tiers des 
suffrages que le successeur du pape 
François devra rassembler afin d’être 
élu en cas de conclave. 
 

Pour autant, les dés ne sont pas jetés 
quant au profil du futur chef de 
l’Eglise : comme aime à le dire le 
pape actuel, « notre Dieu n’est pas un 
Dieu des habitudes, mais un Dieu des 
surprises ». On pourrait ajouter 
également qu’il est un Dieu des 
horloges, donc des retours de 
balanciers… 

 

Abbé Jean-Baptiste Guyon 

 

(Source : Site officiel du Vatican – 
FSSPX.Actualités) 
Illustration : Flickr / Catholic Church 
England and Wales (CC BY-NC-ND 
2.0) 

Vatican : un neuvième consistoire à l’horizon 

« Ce ne sont ni les longues, ni les belles prières que le bon Dieu regarde mais celles qui se font du fond du cœur, avec un grand 
respect et un véritable désir de plaire à Dieu. » Saint Jean-Marie Vianney 

Le travail est sans fin au prieuré. Quelques fidèles donnent de leur temps en ce vendredi 19 mai transformant 
notre propriété en véritable ruche. D’autres abeilles sont au même moment dans les communs à préparer les 
fleurs de dimanche ou dans la maison pour le ménage hebdomadaire. Merci à tous pour votre générosité !  

Sisyphe à Lanvallay 
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Confirmations à Lanvallay 

Samedi 13 mai, 83 confirmands 
se présentaient devant Mgr 
Alfonso de Galarreta pour 
recevoir de ses mains l’onction 
sainte qui faisaient d’eux des 
soldats de Jésus-Christ et de 
parfaits chrétiens.  

Zita 

Jacinthe 

Honorine 

Séraphine 

Béthanie 

Marthe 

Jeanne 

Victoire 

Paola 

Ombeline 

Jehanne 

Jeanne 

Anne-Gaëlle 

Marie-

Clémence 

Amicie 

Catherine 

Marie-Béatrix 

Aliénor 

Blanche 

Madeleine 

Audrey 

Adeline 

Marie 

Eglantine 

Océane 

Amélie 

Camille 

Florine 

Madeleine 

Guillemette 

Camille 

Hélène 

Maria 

Rose 

Lucile 

Dauphine 

Clarisse 

Soizic 

Gwénola 

Maÿlis 

Hombeline 

Eugénie 

Thibault 

Joseph 

Gabriel 
François-Ghislain 

Bernard 

Ferdinand 

Yann 

Gaspard 

Antoine 

Florian 

Tugdual 
Enguerrand 

Jean 

Louis 

Foucauld 

Louis 

Thomas 

Foucauld 

Yann 

Jehan 

Etienne 

Baptiste 

Victor 

Nicolas 

Erwan 

Michel 
Baptiste 

Anton  
Rodrigo 

William 

Ambroise 

Achille 

Joseph-Marie 

Raphaël 
Gabriel 
Valentin 

Timothée 

Martin 

Caroline 

Bao 

Caroline 
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Mes bien chers Frères, 
 

« Il vous est utile que je m’en aille ; 
car, si je ne m’en vais pas, le Paraclet 
ne viendra point à vous. » 

 

Notre-Seigneur nous envoie son 
Esprit pour nous guider, nous diriger. 
Comment savoir que nous sommes 
menés par l’Esprit Saint, l’Esprit de 
Jésus ?  
 

Saint Paul a énuméré les fruits du 
Saint-Esprit dans son épître aux 
Galates, au chapitre 5 : Après avoir 
énuméré les œuvres de la chair, que 
sont l’ « impudicité, impureté, 
libertinage, idolâtrie, maléfices, 
inimitiés, contentions, jalousies, 
emportements, disputes, dissensions, 
sectes, envie, meurtres, ivrognerie, 
excès de table et autres choses 
semblables », saint Paul dresse la liste 
des fruits de l’Esprit qui sont « la 
charité, la joie, la paix, la patience, la 
mansuétude, la bonté, la fidélité, la 
douceur, la tempérance ».  
 

« On juge l’arbre à ses fruits, dit 
Notre Seigneur » (Mt 12, 33). Ceci 
s’applique merveilleusement à la 
Fraternité Saint-Pie X de Mgr 
Lefebvre. Notre société religieuse se 
caractérise par cette pratique des 
vertus fruits du Saint-Esprit.  
 

Lors de mon passage à Ruffec après 
Pâques, j’ai eu l’occasion de déjeuner 
deux fois avec Mgr Fellay. Il me 
disait que la Fraternité construisait 
partout. Notre société religieuse 
renforce sa présence dans de 
nombreux pays. Elle construit des 
chapelles et des écoles ; en agrandit 
d’autres pour répondre à l’accroissement 
du nombre de nos fidèles. En cela, le 
Covid fut pour nous une bénédiction 
car beaucoup ont ouvert les yeux sur 
la situation de l’Eglise pendant cette 
période pénible. 
 

Avec Mgr Fellay, nous avons parlé de 
l’éventualité de sacres pour la 
Fraternité. Il a répondu que les 
supérieurs prenaient la question très 
au sérieux et attendaient le moment 
propice, mais que peut-être un sacre 
ne serait pas nécessaire car il est fort à 

parier que des évêques nous 
rejoindront une fois que le Vatican 
aura adopté les orientations du synode 
allemand.  
 

L’attitude du pape François qui ne 
semble pas très intéressé par la 
défense du catholicisme choque plus 
d’un évêque. 
 

Pourquoi Dieu permet-il que l’Eglise 
traverse de telles turbulences ? C’est 
son secret.  
 

L’attitude du clergé à notre époque ne 
doit pas nous faire perdre confiance 
dans l’Eglise. Notre Seigneur veille 
sur son Eglise, même aujourd’hui. 
Notre fondateur, Mgr Lefebvre en 
était convaincu. C’est pourquoi il ne 
s’est jamais séparé de la hiérarchie de 
l’Eglise, c’est pourquoi il a toujours 
tenu à conserver des contacts avec le 
Souverain Pontife. 
 

La Fraternité Saint-Pie X s’efforce 
aussi d’avoir de bons contacts avec 
les autorités qui ont d’ailleurs déclaré 
que les fidèles catholiques peuvent 
recevoir les sacrements dans nos 
chapelles sans souci de conscience. 
 

Comme vous le savez, notre société 
religieuse, suivant en cela Mgr 
Lefebvre son fondateur, ne remet pas 
en question la validité des sacrements 
conférés selon les rites modifiés par le 
pape Paul VI quand les prêtres ou les 
évêques respectent le rite officiellement 
édicté par les autorités romaines. 
 

Vous me direz : si les sacrements 
donnés dans le nouveau rite sont 
valides, pourquoi Mgr Lefebvre a-t-il 
créé la Fraternité Saint-Pie X ?  
 

Il ne suffit pas qu’un sacrement soit 
valide pour donner la grâce. La grâce 
de Dieu vient dans nos âmes selon 
nos dispositions. Les sacrements ont 
été modifiés par Paul VI dans un 
esprit œcuménique. Les nouveaux 
sacrements véhiculent un esprit 
protestant qui met la foi en danger. 
Des centaines de millions de 
catholiques ont perdu la foi à cause du 
mauvais esprit véhiculé par la 

nouvelle messe au cours des 50 
dernières années. Cela étant dit, en 
soit, le rite est valide et les fidèles 
bien formés peuvent recevoir des 
grâces de la messe. 
 

Pour qu’une messe soit valide, deux 
choses sont requises : l’intention du 
prêtre de faire ce que veut l’Eglise et 
la fidélité au rite. Des messes dites 
dans une intention contraire à ce que 
veut l’Eglise sont invalides. Comment 
savoir si le prêtre a l’intention de faire 
ce que veut l’Eglise ou non ? Il suffit 
de regarder le rite qu’il utilise. 
 

La messe dite par le prêtre italien en 
maillot de bain l’été dernier qui a 
célébré dans l’eau et sur un matelas 
pneumatique était invalide. Les rites 
néo païens type Pachamama ou 
clownesque sont invalides. Les rites 
inventés par les prêtres suivant leur 
inspiration personnelle, leur imagination, 
leur caprice sont invalides. 
 

Mais un prêtre qui confère un 
sacrement en suivant les rubriques 
d’après 1968 donne un sacrement 
valide bien qu’il soit vrai que tous les 
excès liturgiques auxquels on a assisté 
depuis 1969 ont été encouragés par le 
nouveau rite qui a perdu de son sacré.   
 

Dans le cas précis de Mgr Huonder 
me disait Mgr Fellay, le rite fut 
respecté. Il fut ordonné prêtre en 1971 
par un évêque conservateur et sacré 
évêque en 2007 par un évêque sérieux 
dans une cérémonie fidèle au rite. 
 

La validité d’un sacrement ne dépend 
pas des sentiments ou de l’opinion 
qu’on a du prêtre ou de l’évêque. La 
validité d’un sacrement dépend d’une 
réalité objective qui est exprimée tout 
simplement par le rite.  
 

La messe traditionnelle garantit 
l’intention du ministre, préserve 
l’honneur dû à Dieu et protège la foi 
des fidèles parce que le rite est 
respecté. Quand vous assistez à une 
messe de la Fraternité Saint-Pie X, 
l’intégrité du rite préserve l’intégrité 
de votre foi. La messe traditionnelle, 
les sacrements traditionnels conférés 

Quelques rappels utiles 
 

 

Le sermon du dimanche 7 mai prêché à toutes les messes au prieuré de Lanvallay causa un certain émoi. Le 
voici publié ci-dessous à la demande de beaucoup, sans les anecdotes qui l’émaillèrent.  

Sermon du Quatrième Dimanche après Pâques 
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par de vrais prêtres sont une assurance 
que la grâce est vraiment donnée et 
peuvent être reçus en toute tranquillité 
d’âme. Il n’en va pas de même des 
sacrements dans le nouveau rite si le 
prêtre change la forme (les paroles) 
ou la matière du sacrement. 
 

Il n’en demeure pas moins que les 
évêques sacrés dans le nouveau rite 
sont vraiment évêques, si le sacre de 
l’évêque est accompli selon le rite 
officiel, sans invention capricieuse du 
célébrant. Les dominicains d’Avrillé 
[Cfr. Frère Pierre-Marie, Sont-ils 
évêques ? Le nouveau Rituel de la 
consécration épiscopale est-il valide ? 
Avrillé, éd. du Sel, 2006] l’ont 
démontré ainsi que la revue « Si si no 

no » [anno XXXX, n. 9, 15 maggio 
2014] dont le sérieux n’est plus à 
prouver.  
 

Il faut se garder des formules à 
l’emporte-pièce, des réponses toute 
faites qui ne reflètent pas la réalité. 
 

Les autorités de la Fraternité sur la 
question de l’Eglise, de la hiérarchie 
et des sacrements ont toujours fait 
montre de sagesse et de compétence, 
ce qui vaut à la Fraternité Saint-Pie X 
aujourd’hui d’être un interlocuteur 
respecté et crédible.  
 

Monseigneur Lefebvre a ordonné sous 
condition des prêtres de paroisse qui 
nous rejoignaient quand il y avait un 

doute positif sur la validité de leur 
ordination. Quand il n’y avait pas de 
doute, il ne les ordonnait pas sous 
condition, comme ce fut le cas du 
père Bellwood dont l’ordination 
sacerdotale ne peut être mise en 
doute.  
 

Dans notre société religieuse règne 
l’amour de l’Eglise et l’amour des 
âmes dans cet esprit de Notre-

Seigneur plein de zèle paisible et de 
bon sens. Continuons à prier et à nous 
sanctifier pour attirer des vocations 
plus nombreuses afin de contribuer à 
construire l’Eglise, le Corps Mystique 
du Christ. Ainsi soit-il 
 

Abbé Fabrice Loschi 

Visite du Grand Sud 
 

Monsieur l’abbé Anthony McNamara nous fait l’honneur d’un court séjour du 18 au 24 mai. Father Anthony 
est né en 1986 en Australie et a été ordonné prêtre au séminaire de Goulburn en 2016. Il est actuellement en 
poste à Rockdale tout près de Sydney. En 2001, quand l’abbé Loschi fut muté au Saint Thomas Aquinas 
College de Tynong dans l’état du Victoria, il y était élève en « Year 11 », l’équivalent de la 1ère. Ils sont 
deux amis de la même promotion à avoir répondu à l’appel de Dieu : lui et l’abbé Todd Stephens 
actuellement en poste à Wanganui où il est le collaborateur de notre abbé Pierre-Yves Chrissement. La 
Fraternité Saint-Pie X est internationale comme l’Eglise à laquelle elle appartient est universelle. 

La France catholique et royale en Australie 

La venue de Father Anthony McNamara à Lanvallay nous donne l’occasion de mentionner un événement peu connu 
mais qui est une gloire pour la France. La première messe dite en Australie fut célébrée en 1788 par un prêtre français.  

En 1785, Jean-François de La Pérouse reçoit ordre de la part de Louis XVI et de Charles de Castries, Secrétaire d'État de 
la Marine, de mener une mission d'exploration de l'océan Pacifique qui doit aussi faire le tour du monde. Le père Louis 
Receveur et le père Jean-André Mongez sont les deux prêtres qui participent à l'expédition à bord de L'Astrolabe. Fin 
1787, l'expédition arrive à Tutuila dans les îles Samoa où elle est violemment attaquée par la population autochtone. Le 
père Receveur est gravement blessé à l’œil. L'expédition continue sa route jusqu'en Australie, à Botany Bay, près de 
Sydney. La Pérouse établit son camp sur la rive. Le père Receveur ne se remet pas de ses blessures et meurt le 17 février 
1788. C'est le premier prêtre catholique et le second non-autochtone à être enterré en Australie. A l’occasion de ses 
obsèques son confrère célèbre la première messe catholique jamais dite en Australie.  

En 1825, Bougainville demande à l'architecte colonial George Cookney de fabriquer une pierre tombale pour la tombe 
du père Receveur située à proximité du monument de La Pérouse, dans le French Garden de Cape Banks. Cette dernière 
est toujours visible et fait l'objet de pèlerinage. Chaque année au mois de février se tient une messe commémorative qui 
rappelle l'importance de l'arrivée du père Louis Receveur en Australie et son influence religieuse après sa mort. De plus, 
une rue porte son nom à Little Bay dans une autre partie de la Nouvelle-Galles du Sud (New South Wales). 

M. l’abbé Raphaël du Chazaud FSSPX, devant le monument en l’honneur 
de La Pérouse à Botany Bay, près de Sydney en Australie, en 2015. 

Tombe du Père Receveur  

Tombe du Père Receveur 

Sydney 

Monument de La Pérouse 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Jean-Fran%C3%A7ois_de_La_P%C3%A9rouse
https://fr.wikipedia.org/wiki/Louis_XVI
https://fr.wikipedia.org/wiki/Charles_Eug%C3%A8ne_Gabriel_de_La_Croix_de_Castries
https://fr.wikipedia.org/wiki/Exp%C3%A9dition_de_La_P%C3%A9rouse
https://fr.wikipedia.org/wiki/Le_Tour_du_monde
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jean-Andr%C3%A9_Mongez
https://fr.wikipedia.org/wiki/L%27Astrolabe_(bateau_de_La_P%C3%A9rouse)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Tutuila
https://fr.wikipedia.org/wiki/Samoa
https://fr.wikipedia.org/wiki/Botany_Bay
https://fr.wikipedia.org/wiki/Louis-Antoine_de_Bougainville
https://fr.wikipedia.org/wiki/New_South_Wales
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Pèlerinage de Pentecôte 

La version 2023 du pèlerinage de Pentecôte fut un grand succès par la ferveur des troupes, par le temps 
splendide que la Providence avait accordé aux pèlerins et par la couverture médiatique de l’événement.  

Le drapeau kényan du chapitre de 
Lanvallay flotte sur Paris ! 

Une Sœur bretonne bien 
connue des fidèles 

Les scouts du prieuré dont la bonne 
tenue fut remarquée 

Quelques petits Bretons 
du chapitre enfants 

On obtient de Dieu autant qu'on en espère. Sainte Thérèse de l’Enfant-Jésus 

Engagements dans la Légion 
Il s’agit de la Légion de Marie ou Militia Mariae. 
 

Quatre de nos fidèles, M. et Mme de Brancion, Mme 
Joguet et V. Dupont, ont fait l’offrande d’eux-mêmes 
le 3 juin dans la chapelle du prieuré au cours de la 
messe de ce premier samedi du mois en se mettant au 
service de la Très Sainte Vierge Marie dans la Légion 
de Marie. 
 

Quand elle fut créée, de nombreux hauts prélats de 
l’Eglise virent dans la Légion de Marie le moyen 
providentiel de convertir les hommes du monde 
moderne. Le fondateur de la Légion, Frank Duff, était 
convaincu du rôle majeur de la Vierge Marie à notre 
époque et que les âmes apostoliques qui se mettraient 
sous sa conduite accompliraient des merveilles. C’est 
une grande grâce pour le rayonnement du prieuré de 
compter cette œuvre parmi les divers mouvements 
actifs liés à notre  société religieuse. 
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Nairobi, le 21 avril 
 

Fin avril 2023, le temps passe très vite 
au Kenya. Déjà plus de 4 mois que je 
suis arrivé, et que je tiens le rôle de 
professeur de Français à Holy Cross. Je 
n’aurais jamais pensé faire de 
l’enseignement un jour dans ma vie. 
Mais j’y ai finalement vite pris goût et 
c’est un réel plaisir de donner les cours, 
de passer du temps avec les enfants et 
les autres “teachers” de l’école. 
 

Sur la semaine d’école du lundi 13 au 
vendredi 17 mars, Father Louis, Brother 
Martin, sa sœur Camille et moi-même 
avons organisé un camp de Français 
dont le but était de mettre les élèves en 
immersion dans la langue à travers 
différentes activités. 42 élèves 
s’inscrivirent à ce séjour linguistique 
qui se déroula dans une grande maison 
que possède le prieuré à Karen, à 30 km 
de Nairobi. 
 

Les journées furent rythmées par des 
leçons, des jeux, des temps de lecture, 
des films, du théâtre, des chants, des 
baignades quotidiennes dans la piscine, 
des prières, de la cuisine, etc. tout ça en 
Français évidemment. Pour marquer la 
fin du camp, le jeudi soir fut plus festif 
que les autres : nous avions préparé avec 
les élèves des crêpes pour le dîner, et la 
soirée se poursuivit avec des jeux de 
société et des chants français appris 
pendant la semaine.  

Ce séjour a permis aux enfants de bien 
progresser en Français, mais de façon 
plus ludique qu’à l’école, et de 
développer leur autonomie, du fait de 
l’absence de leurs parents durant ces 
quelques jours.  
 

Nous sommes tous rentrés heureux de 
cette bonne semaine, comme l’illustre la 
remarque d’une élève avant de monter 
dans le bus pour le retour à Holy Cross : 
« Je voudrais que le camp dure plusieurs 

mois, et juste que ma Maman puisse 
venir le dimanche pour que je la voie ». 
 

Vendredi 31 mars était le dernier jour 
d’école avant les trois semaines de 
vacances de Pâques et la fin du 2ème 
trimestre. Pour cette dernière journée 
appelée « talent day », les parents 
étaient invités pour un « show » préparé 
par les élèves et les professeurs : chants, 
instruments, spectacles, etc. 
 

Du Jeudi Saint, 5 avril, à Pâques, un des 
pré-séminaristes a organisé une retraite 
pour les jeunes de la paroisse, afin de 
leur permettre d’avoir une belle et riche 
Semaine Sainte. Nous étions une 
trentaine, et durant ces trois jours nous 
avons assisté aux Offices, suivi des 
conférences quotidiennes données par 
les prêtres, préparé et répété la messe de 
Pâques pour les garçons, regardé le film 
sur la Passion du Christ, joué à des jeux 
de société etc. Le cierge pascal réalisé 
par le Frère Martin, est aux couleurs du 
pays pour fêter les vingt ans de la 
Fraternité Saint Pie X au Kenya. 

Les vacances ont créé un grand vide à 
Holy Cross : plus d’élèves, de bruit, de 
rires, de cris, de parties de foot avec les 
élèves etc. Ce temps de vacances nous a 
permis de réaliser quelques sorties, mais 
aussi de préparer le troisième trimestre. 
 

Samedi 15 avril, avec les Abbés James, 
Gravrand, Champroux et les Soeurs, nous 
avons assisté à un très beau 

concert de Mendelssohn, donné par une 
chorale et un orchestre de Nairobi, dont 
quelques paroissiens de Holy 

Cross font partie.  
 

Lundi 17 avril avec Mwangi, un des pré
-séminaristes Kenyans, nous nous 

sommes rendus au cimetière de Saint 
Mary’s school, où est enterrée Edel 
Quinn. Pensée particulière pour 
Monsieur l’Abbé Loschi et la Légion de 
Marie du prieuré Sainte-Anne. 
 

Du mardi 18 au jeudi 20 avril, le Frère 
Martin, sa sœur Camille et moi sommes 
partis à Amboseli National Park, à 200 
km au Sud de Nairobi, pour deux jours 
de safari au pied de l’immense 
Kilimandjaro. Nous avons vu et observé 
de près beaucoup d’animaux : éléphants, 
zèbres, girafes, hippopotames, léopards, 
phacochères, singes, buffalos et tant 
d’autres. Cette réserve naturelle nous a 
offert des paysages, des couleurs et des 

images magnifiques. 

Holy Cross n’est pas seulement une 
paroisse et une école, c’est une famille. 
Les paroissiens sont vrais et avenants, 
les enfants sont heureux, attachants et 
attachés à Holy Cross. Beaucoup d’entre 
eux passent leurs semaines entières au 
prieuré. Du lundi au vendredi pour 
l'école, et durant les week-ends ils s’y 
retrouvent pour jouer, travailler, suivre 
des leçons de catéchisme, pour échapper 
à l’ennui qu’ils peuvent trouver chez 
eux. 
 

Cet esprit de famille et cet attachement 
font de Holy Cross une paroisse et une 
école vivante et enthousiasmante, où la 
vie ne s’arrête jamais.  
 

Diego de Beauregard 

  

(3) 
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Fête du prieuré 2023 
En l’honneur de sainte Anne, vous êtes invités à vous costumer. Pour se faire, 
contacter rapidement Mme de Charrette au 02 96 39 30 18 afin de récupérer 

à l’avance les costumes pour adultes et enfants. 

Communions solennelles à Lanvallay 
Neuf garçons et neuf filles des chapelles de Rennes, Saint-Malo et Lanvallay firent leur 
communion solennelle le dimanche 4 juin au prieuré. Une cérémonie belle et émouvante 
qui marque toujours les esprits et rappelle à tous l’importance d’être fidèle aux promesses 
de son baptême. Nous souhaitons à ces jeunes, qui ont la vie devant eux, de toujours 
demeurer unis à Notre-Seigneur, comme ils l’ont solennellement promis.  

Bénédiction d’une croix à Landujan (22) 

Toujours aussi entreprenants, c’est au Plessis-Coudray que les bénévoles de SOS Calvaires étaient à l’action ce samedi 3 
juin après-midi à l’invitation de M. Marc Erhard, propriétaire du château, qui eut l’idée d’ériger un calvaire en bordure de 
sa propriété à un croisement sur la route de Saint-Pern à Landujan. Une belle manifestation de foi à laquelle était fier de 
participer notre prieur qui bénit la croix. Désormais, l’instrument de la Passion de Notre Sauveur veille sur les riverains et 
tous ceux qui empruntent cette belle route de campagne. 
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Maison Saint-Colomban 

Le mardi 6 juin, le conseil d’administration se réunissait au prieuré pour faire le bilan de ce premier mois 
d’ouverture de la Maison Saint-Colomban. Les résidents et leurs familles ont exprimé toute leur satisfaction 
devant les prestations offertes par cette œuvre, notamment le cadre de vie familial et un bel environnement 
champêtre propice à la détente et à la prière. 

Fête-Dieu à Lanvallay - Préparatifs 
En une magnifique journée de printemps, toutes les conditions étaient réunies pour faire de ce dimanche 11 juin une 
splendide occasion d’honorer le Très Saint–Sacrement. Dès la fin de la messe de 8 heures, les nombreux bénévoles 
commencèrent à s’affairer pour « préparer les voies du Seigneur ». De véritables œuvres d’art naissaient des mains agiles 
et inspirées de nos esthètes, confections en hommage au Roi des rois dont la beauté eut d’autant plus de valeur qu’elle 
était éphémère. Jésus-Hostie regarda avec joie toute cette troupe décorant son jardin pour Lui permettre de faire une 
promenade dans un parterre digne de Lui. 
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Visite aux saints d’Annecy 
En route pour l’Italie pour assister à la cérémonie de vêture des Sœurs consolatrices du Sacré-Cœur à Narni le 16 juin, 
Augustin et Samuel font étape à Annecy où ils font connaissance, ce 13 juin, avec quelques saints de cette belle région. 
Ci-dessous, ils posent devant le château de Menthon à Menthon-Saint-Bernard, lieu de naissance de saint Bernard de 
Menthon. Nos compères purent prier devant le caveau où est enterrée Anne de guigné à Annecy-le-vieux, devant la 
châsse de saint Germain de Talloires au village éponyme et devant les reliques de saint François de Sales et de sainte 
Jeanne de Chantal au monastère de la Visitation d’Annecy. Le temps ne permit pas la visite au lieu de naissance de saint 
Pierre Favre, premier prêtre de la Compagnie de Jésus, au Villaret. 

Fête-Dieu à Lanvallay - Adoration 
Les vêpres furent suivies de la procession dans le parc du prieuré qui fut conclue par un salut du Saint-Sacrement. On 
osa avancer le nombre de 800 personnes tant il y avait de monde : un record pour la Fête-Dieu du prieuré Sainte-Anne.  
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Une chronique de Narnia 
Le 16 juin, fête du Sacré-Cœur de Jésus, eut lieu à Narni en Italie la prise d'habit de douze jeunes filles au sein de la 
congrégation des Consolatrices du Sacré-Cœur de Vigne. Notre prieur y conduisit M. l’abbé Champroux, prieur du 
Kénya, ainsi que Samuel et Augustin dont une amie (qui connut la Tradition en même temps qu’eux) prenait le voile ce 
jour-là. Ce fut une expérience émouvante de voir ces jeunes filles habillées en mariée entrer dans l'église au bras de leur 
père qui les présentait à l'autel. Une église paroissiale fut prêtée par l’évêque du lieu pour l’occasion et le curé de la 
paroisse assista à la cérémonie ainsi qu’un autre prêtre du diocèse. 
Quand C. S. Lewis s’inspira de la ville de Narni (Narnia en latin) pour écrire ses chroniques, il n’imaginait pas qu’un 
jour, un conte de fées deviendrait réalité pour des jeunes filles venant à Narnia de tous les continents pour être formées 
sur les hauteurs de cette belle ville chargée d’histoire dans les voies de la sagesse éternelle.  
Photos ci-dessous : la vue depuis le couvent ; les futures novices dans l’église San Francesco de Narni ; Samuel et 
Augustin entourent celle qui est désormais Sœur Maria Costanza ; l’abbé Loschi avec d’anciens paroissiens d’Australie 
dont une fille est devenue Sœur Maria Ancilla ; un père et une mère (de Saint Mary’s aux Etats-Unis) ayant donné 
quatre filles à la congrégation ; la statue de Padre Pio à l’entrée de l’hôpital public de Narni. 

Après le repas au noviciat de Narni, ce fut le temps des remerciements. Les novices qui prirent le voile et les sœurs qui prononcèrent 
leurs premiers vœux le matin même, adressèrent quelques mots à la Mère Supérieure, Mère Maria Rita (à l’extrême gauche sur la 
photo), à Sœur Immaculata, supérieure de l’Inde et à Monsieur l’abbé du Chalard, leur aumônier, pour leur exprimer toute leur 
reconnaissance pour le soin avec lequel ils s’occupèrent de leur formation.  
Les sœurs se montrèrent tout particulièrement reconnaissantes envers le sacerdoce ; elles mettent toute leur joie à servir Jésus dans 
ses prêtres. Après avoir ouvert une maison à Montalenghe, en Italie, les sœurs s'installeront à Phénix cet été et l'an prochain au 
Kenya. D’autres fondations sont à l’étude. Quinze postulantes sont attendues pour la rentrée prochaine. 
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Verrines de panna cotta et chutney de fraises  
 

Un entremet estival qui peut se servir 
tant en entrée qu’en dessert, voire en 

accompagnement d’une salade pour 
un repas léger comme on les aime en 
été. J’ai calculé la teneur en calorie 
d’une verrine : elle est de 294 kcal. 
Cette recette peut être associée avec 
bonheur à un smoothie kiwi-banane 
(ajoutez 65 kcal dans ce cas). 
 

Pour 6 petites verrines : 
 

300g d’asperges blanches françaises 

30 cl de crème fleurette  

5 feuilles de gélatine  

Poivre 

Pignons de pin et feuilles de menthe 
et une demie fraise pour la décoration 

 

Le chutney de fraises : 
 

15 g de beurre 

5 cl de vinaigre Balsamique Velours 

30 g de sucre 

300 g de fraises (bretonnes c’est 
mieux) 
Poivre 

1 cuillère à café de curcuma 

1  cuillère à café de gingembre 

Le zeste d’un demi citron 

 

PRÉPARATION 

 

La panacotta :  
 

Épluchez les asperges et faites les 
cuire dans l’eau bouillante ou à la 

vapeur. Mixez les asperges cuites 
avec la crème. Trempez les feuilles de 
gélatine dans un grand volume d’eau 
froide. 
 

Faites chauffer la crème d’asperges. 
Quand elle commence à bouillir 
stoppez la cuisson et hors du feu 
incorporez les feuilles de gélatine et 
poivrez un peu. Versez la crème dans 
les verrines et mettez au frais au 
moins 1 heure. 
 

 

Le chutney : 
 

Coupez les fraises en deux et les 
mélanger avec les épices et zeste de 
citron. Dans une casserole faites 
chauffer le beurre et le sucre Ajoutez 
les fraises et faites caraméliser 
l’ensemble en remuant sans arrêt 
(env.6/7 min sur feu moyen). Ajoutez 
le vinaigre et prolongez la cuisson le 
temps que le vinaigre réduise toujours 
en remuant sans arrêt.  

 

La finition :  
 

Vous pouvez ajouter maintenant le 
chutney de fraises et la déco (fraise 
menthe et pignons de pin). Servez très 
frais.  

« Ne semez point vos désirs sur le jardin d’autrui, cultivez seulement bien le vôtre. Ne désirez point de n’être pas ce que 
vous êtes, mais désirez d’être fort bien ce que vous êtes. Amusez vos pensées à vous perfectionner en cela et à porter les 
croix, petites ou grandes, que vous y rencontrerez. Et croyez-moi, c’est ici le grand mot et le moins entendu de la 
conduite spirituelle : chacun aime selon son goût ; peu de gens aiment selon leur devoir et le goût de Notre-Seigneur. De 
quoi sert-il de bâtir des châteaux en Espagne, puisqu’il nous faut habiter en France ? » Lettre de saint François de Sales  
à la présidente Brûlart, juin 1607 

« Quiconque veut être sauvé doit, avant tout, tenir la foi catholique : s’il ne la garde pas entière et pure, il périra sans 
aucun doute pour l’éternité. » Symbole de saint Athanase 

Le Père Guyon en train de préparer 
une de ses recettes légendaires. 

Cette photo devient précieuse 
puisqu’elle est un des derniers 
clichés de notre cher abbé avant son 
hospitalisation. Le Père Guyon a été 
très touché  des marques d’affection 
et des prières de tous.  

Sainte Marthe, Patronne des cuisiniers (29 juillet) 
 

Sainte Marthe était sœur de Marie Madeleine et de Lazare. C'est elle qui dirigeait la maison de Béthanie et s'en montrait 
digne par sa douceur et son amabilité envers les siens, par sa charité envers les pauvres et par l'hospitalité si dévouée 
qu'elle offrait au Sauveur et à Ses disciples. Honneur donc à la maîtresse de maison, sainte Marthe. Mais elle est toujours 
affairée et elle reproche à sa sœur de ne pas l'aider. Il vaut mieux recevoir dans la paix du cœur, que de voir la maîtresse 
de maison sans cesse à la cuisine, venir en éclair à la table, abandonner son hôte. L'essentiel c'est la convivialité, avec un 
équilibre des réalités. Une belle légende provençale dit que Jésus lui-même est venu l'accueillir à la porte du paradis. 

Mutation 
Monsieur l’abbé Fabrice Delestre quittera prochainement le prieuré Sainte-Anne pour le prieuré Saint-Louis de 
Nantes où il remplacera M. l’abbé Ravilly. Il sera remplacé par M. l’abbé Michel Rebourgeon, actuellement en 
poste à Toulon. Les mutations dans la Fraternité Saint-Pie X prennent effet le 15 août. 
Un verre de l’amitié sera organisé un dimanche à la chapelle de Saint-Malo pour exprimer notre 
reconnaissance à M. l’abbé pour ces trois années de bons et loyaux services. Nos vœux et nos prières 
l’accompagnent dans son futur apostolat. 
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Carnet paroissial 
 

Ont été régénérés par l’eau sainte du baptême : 
 

Florent C, le 9 avril à Rennes 

 

Tiphaine G, le 27 avril à Saint-Malo 

 

Aliénor L, le 21 mai à Lanvallay 

 

Bosco P d’E, 27 mai à Lanvallay 

 

Antoine B, le 29 mai à Lanvallay 

 

Manon B, le 10 juin à Lanvallay 

 

Yaël B, le 11 juin à Lanvallay 

 

Ont reçu Jésus dans la Sainte Eucharistie pour 
la première fois : 

 

Florent C, le 9 avril à Rennes 

 

Eloi J, le 7 mai à Rennes 

 

Bérénice V, le 7 mai à Rennes 

 

Thaïs P, le 14 mai à Rennes 

 

Livia du C, le 14 mai à Rennes 

 

Delphine G, le 18 mai à Lanvallay 

 

Sixtine S, le 11 juin à Rennes 

 

Yaël B, le 25 juin à Lanvallay 

 

Se sont unis devant Dieu  
 

Matthieu L et Manon M, le 10 juin à Saint-Malo 

 

Gaëtan F de L et Inès B, le 24 juin à Saint-Malo 

 

Ont été honorés de la sépulture ecclésiastique 

 

Marie-Noëlle M (75 ans), le 9 juin à Saint-Brieuc 

 

Joseph D (93 ans), le 15 juin à Lanvallay 

Activités paroissiales 

Rosaire de Fatima 
Tous les 13 du mois :  

à Saint-Malo  
Rosaire à 10h30 (sauf 

dimanches et fêtes d’obligation, 
alors :  14h30).  

à Lanvallay 
Rosaire à 10h00 (sauf 

dimanches et fêtes d’obligation, 
alors :  16h30). 

Chap. du Sacré-Coeur 

Lanvallay 

Avenue de Beauvais 

22100 Lanvallay 

 

Dim. messe à 8h - 9h15 
et 10h30 

Chap. Ste Anne 

Saint-Malo 

52 rue Jean XXIII 
35400 Saint-Malo 

 

Dim. messe à 8h30 et 
10h 

Chap. St Pierre St Paul 
Rennes 

44 rue du Manoir de 
Servigné - 35000 

Rennes 

 

Dim. messe à 8h30 et 
10h00 

Chap. St Hilaire 

Saint-Brieuc 

48 rue de Brocéliande 

22000 Saint-Brieuc 

 

Dim. messe à 10h00 

Aumôn. Cours Ste 
Anne - Kernabat 

Plouisy 

22200 Guingamp 

 

Dim. messe à 10h00 

Honoraires 
 

Messe : 18 euros - neuvaine : 180 euros - trentain : 720 euros (pour les messes, s’adresser au prêtre individuellement) 
Baptême : 50 euros - Mariage : 250 euros ; Enterrement : 180 euros 

Carnet paroissial 
Communions solennelles  
Au prieuré Sainte-Anne  

le 4 juin 2023 
 

A  Célestin 

A  Félix 

F  Jean 

F  Amaury 

I  Foucauld 

M  Jean 

P   Elouan 

de S  Malo 

W  Timothée 

 

A  Anne-Eléonore 

F  Amicie 

de G  Mathilde 

G  Marie-Lys 

J  Philomène 

L  Laetitia 

M-Z  Maria 

P  Louise 

W  Hombeline 

Carnet paroissial 
Communions solennelles  
de l’école Sainte-Marie  

à la chapelle Sainte-Anne de 
Saint-Malo, le 18 mai 2023 

 

A Ambroise 

C Benoît 

D Alban 

D Rémi 
De CGuillaume 

De G Jean-Benoît 

De R Vianney 

D Clément 

F Thibaud 

G Paul 
G Henri 
J Constantin 

L Roch 

LE B Clément 

LE G Tristan 

L Joseph 

M Augustin 

P Paul 
P Guillaume 

R Marcel 
R Jacques 

R Thomas 

S Philippe 

T Vianney 

Fête de la Sainte-Anne 2023 
Samedi 29 juillet : Vide-grenier de 10h à 18h 

Dimanche 30 juillet :  
10h30 : Messe chantée ; 16h : Vêpres et Pardon de sainte Anne 


